



***ExpoNomade*: prochain arrêt, Sion**

***Immigrer au fil des âges*, première exposition du projet ExpoNomade, inaugurée à l'EMS Les Fleurs de Vigne à Leytron en août, poursuit sa route vers l'EMS St-François à Sion. Avec un programme de médiation enrichi, l'exposition propose plus qu'un regard sur l'histoire de l'immigration: elle crée des ponts entre générations et donne une voix aux résidentes et résidents grâce à une nouvelle collaboration avec Vallée Archipel qui les intègre directement au projet. Une invitation à découvrir des récits intimes et à célébrer la richesse du patrimoine valaisan sous un nouvel angle.**

***Immigrer au fil des âges* : Un voyage à travers l'histoire des migrations en Valais**

L'exposition itinérante *Immigrer au fil des âges* propose un regard sur l'immigration en Valais. De la première occupation humaine hypothétique au VI^e millénaire avant notre ère jusqu'aux flux migratoires contemporains, l'exposition propose une approche historique, culturelle, sociologique et artistique.

Réalisée par Maéva Besse, historienne de l'art et muséologue, cette exposition est le fruit d'un important travail de recherche. Elle aborde la thématique de l'immigration en Valais à travers des objets, œuvres et documents issus des collections de musées valaisans. Parmi les pièces présentées, on retrouve notamment une boucle de ceinture burgonde, une peinture de Germaine Boy datant du XX^e siècle, ainsi qu'un portrait photographique contemporain d'Hasan Belal, un photographe syrien venu en résidence à Sierre dans le cadre du programme SMArt. La dimension contemporaine de l'exposition est également enrichie par des témoignages audios et une carte interactive digitale.

Un projet qui fait voyager le patrimoine valaisan

ExpoNomade est un dispositif scénographique mobile conçu et produit par Pavillon trois. L'objectif est d'amener le patrimoine et les collections muséales à la rencontre de nouveaux publics, notamment ceux qui ne visitent pas spontanément les musées ou n'en ont pas la possibilité. En s'implantant dans des lieux du quotidien ou accessibles à des publics spécifiques, l'exposition devient un outil de valorisation et de médiation culturelle, favorisant un accès élargi à la richesse du patrimoine valaisan.

Un accès à la culture et à des moments de partage pour les seniors

L'exposition *Immigrer au fil des âges* a été spécialement conçue pour partir à la rencontre des seniors vivant en EMS, un public souvent limité dans ses déplacements, mais néanmoins curieux et attaché à la culture et au patrimoine. En apportant cette exposition directement dans leur cadre de vie, l'AVM souhaite offrir un accès privilégié à des contenus muséaux qui leur sont habituellement moins accessibles. *Immigrer au fil des âges* fait ainsi étape dans trois EMS valaisans: à Leytron, à Sion et à Viège, où des activités de médiation adaptées sont organisées. Ce projet a pour objectif de créer du lien social en transformant les espaces de vie en lieux d'échanges intergénérationnels et interculturels.

Les activités de médiation d'*ExpoNomade* incluent des visites guidées adaptées aux seniors, conduites par la commissaire d'exposition dans un cadre confortable et inclusif. Ces visites sont également ouvertes au public. L'historienne Marie-France Vouilloz Burnier complète cette expérience par une conférence sur les travailleurs italiens de la Grande-Dixence. Afin de faciliter l'accès au contenu de l'exposition, des fiches de médiation ont été spécialement conçues pour le public cible. Celles-ci contiennent des légendes courtes qui présentent de façon simplifiée les objets exposés et les informations clés de l'exposition.

Vallée archipel: une nouvelle collaboration pour donner la parole aux résident·e·s

L'association Vallée archipel développe depuis 2019 un projet de recherche interdisciplinaire réunissant scientifiques, citoyens et citoyennes autour de leur lien profond avec la vallée du Rhône. Ce projet inclut une enquête ethnographique conçue pour collecter les témoignages d'un large public sur leur rapport au territoire. Au cours de leur démarche, l'association s'est rendue à l'EMS St-François à Sion pour recueillir les récits des résident·e·s, dont certains témoignages ont un lien direct avec le thème de l'immigration. Ces témoignages seront présentés pour la première fois au sein de l'exposition *Immigrer au fil des âges*.

Pour enrichir cette expérience, une table ronde animée par Vallée archipel sera organisée, offrant aux résident·e·s un espace de parole et d'écoute. Ce moment d'échange leur permettra de s'approprier l'exposition de manière plus personnelle en partageant leurs souvenirs et en ajoutant leurs propres perspectives à l'histoire collective, intégrant ainsi directement leur voix au contenu de l'exposition.

L'Association Valaisanne des Musées

L'Association Valaisanne des Musées (AVM), créée en 1981, est l'organisation faîtière des musées en Valais. Elle sert de plateforme d'échanges et de visibilité pour les musées et associations de conservation du patrimoine, ainsi que de service de consultation concernant toute question muséologique. En 2024, l'AVM comptabilise près de 90 musées membres qui se distribuent entre des institutions à thème spécifique, des musées locaux, les Musées cantonaux, des trésors religieux, des associations patrimoniales et des centres d'art. Depuis 43 ans, l'AVM défend les intérêts pluriels de ses membres, tout en renforçant les échanges interinstitutionnels et en professionnalisant le travail en musée afin de valoriser le patrimoine culturel cantonal et local dans les deux régions linguistiques du Valais.

Elle organise et coordonne également la Nuit des Musées du Valais afin de lui offrir une ampleur cantonale.

Médiation

04.12.2024, 15h30

Vernissage

05.02.2025, 15h00

Migration et développement économique du Valais: la construction des barrages

Conférence donnée par Marie-France Vouilloz Burnier, historienne

22.01 & 26.02.2025, 15h00

Visite guidée par Maéva Besse, commissaire d'exposition

Inscription nécessaire à l'adresse : sc-avm@admin.vs.ch

Musées prêteurs

Fondation Rilke, Médiathèque Valais – Martigny, Municipalité de Savièse, Musée d'art du Valais, Musée de Bagnes, Musée de Fully, Musée d'histoire du Valais, Musée d'Isérables, Musée du Lötschental, Musée du Vin, SMArt-FDDM

Infos pratiques

EMS Maison St-François

Rue du Vieux-Moulin 32

1950 Sion

lu-di : 10h00-17h30

Entrée libre

Au printemps 2025, l'exposition voyagera dans le Haut-Valais.

Images

Des images sont disponibles sur [le site web de l'AVM](#).

Crédits photographiques : © Association Valaisanne des Musées, Photo : Alexis Feuillet

Des photographies de l'exposition sont disponibles sur demande dès début septembre.

Contact

Léa Hunziker, coordinatrice du projet ExpoNomade

lea.hunziker@admin.vs.ch / +41 78 739 89 89

Association Valaisanne des Musées

Rue des châteaux 14, 1950 Sion

Site Web : www.musees-vs.ch/exponomade/

Facebook : [associationvalaisannedesmusees](#)

Instagram : [museesvalais_wallismuseen](#)